



LA OCHOVINTA

DIARIO INTEGRAL-FUERISTA ORGANO DE LA JUNTA REGIONAL

Número suelto 5 céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Príncipe, 3, bajo y pral.—Teléfono, 266

Año XXI || San Sebastián Jueves 15 de Agosto de 1918

NUM. 6.790 || SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS || Franqueo concertado
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

Charlas sociales

La realidad en España

Tratándose de orientaciones sociales importadas a España desde el extranjero, a nuestro juicio (y al de otros autoctonos) de cuyos labios lo hemos oído) la tendencia más peligrosa y que menos razón de ser tiene en nuestra patria es la de aquellos que se empeñan en fundarlas sobre cimientos de una base, de respeto a la moral cristiana, so color de dar en ellas cabida a mayor número de individuos, con lo cual se consigue una mayor robustez y amplitud en las mismas.

Que tal haya sido el criterio dominante en Alemania por ejemplo, no hay que negarlo. Sin meternos a investigar por ahora las causas que contribuyeron al desarrollo rapidísimo del socialismo en ella, es lo cierto que desde los primeros momentos apareció tan pujante, tan avasallador, en las grandes ciudades fabriles, que el Centro Católico alemán creyó conveniente y aun necesario oponerle asociaciones de obreros inactivos cristianos, es decir, católicos y protestantes unidos, aunque bajo la dirección e inspiración de aquellos. El curioso lector verá si hay o no hipérbole por los datos siguientes: el año de 1890 obtuvieron los socialistas treinta y seis puestos en el Reichstag por millón y medio de votos (algo menos de la cuarta parte de los electores); en 1912, veintidos años después, sacaban ciento diez diputados por más de cuatro millones de votos, el doble de la fracción que mejor resultado alcanzó y casi las dos terceras partes del censo total en el Imperio. Si ellos consiguieran que estuviese en vigor la ley electoral que daba un diputado por cada 50.000 votantes, tendrían el Parlamento alemán mayoría absoluta y a su merced estarían los destinos del coloso que tan fieramente disputa la victoria a medio mundo postrado contra él.

Esta es la aplastante realidad en ese país, realidad en que tuvieron su origen las asociaciones aconfesionales (de religión mixta cuando menos) amparadas como de absoluta necesidad por el Centro, y que sin duda no lo parecieron tanto a la Santa Sede, cuando hace pocos años todavía, recomendaba eficazmente la confesionalidad hasta el punto de no permitir las de otra clase, sino con ciertas condiciones y en determinadas circunstancias. Es que entonces el Pontífice entonces, el papa Pío X, de feliz memoria, que nunca adquiriera tanta solidez y estabilidad las obras sociales como cuando se cimentan en la unidad de creencias de sus miembros, mejor cuanto más arraigadas.

Y lo que dije a los católicos alemanes en su Encíclica del 24 de Septiembre de 1912, reflejaba su pensamiento manifestado antes en el discurso de Medoago Albani, Presidente de la Unión económica-social de Italia, cuando se negó primeramente a aprobar los estatutos que le presentaban y cuando pocos meses después al aprobarlos inculcaba a todas las asociaciones que militan en el campo católico que sean y se muevan católicas a toda prueba, no sólo en la sombra de sus reuniones, más también en la luz de las grandes manifestaciones públicas, no ya en el silencio de la vida privada, sino en el ruido de la vida pública.

Así hablaba el Romano Pontífice a países que como Alemania e Italia, luchaban en terreno mucho más desfavorable que nosotros, qué dijera, cómo hablara a españoles que tan adentro llevan y tan espléndidamente ostentan a la faz del mundo entero en cuantas ocasiones de hacerlo se les ofrecen la fe íntegra, inconvertible, de sus padres. Aquí co-

bardes disimulados aquí católicos más a medias, velados con capa de conveniencias sociales, de atracciones a nuestro campo desde el campo de enfrente! Ese no es nuestro sentir ni nuestra tradicional constitución, ni nada; eso es querer dislocar algo que no pudiera dislocarse sin destruir el organismo porque no es un brazo o un pie, sino lo más esencial de nuestro ser.

Porque aquí, una de dos: ó nuestras obras sociales no han de ser, ó han de ser necesariamente católicas; esa es el dilema.

Luis de Orozco.

A los toros

Mañana es el día de la gran corrida, el día clásico de los toros, en que tradicionalmente nuestra plaza presenta un lleno rebasante.

Las entradas están a estas horas casi agotadas y por esta parte no vamos a ser menos en el presente que en los pasados años.

Los toros son superiores; pues los dos de Santa Coloma, que desmerecían de sus compañeros y hacían desigual la corrida serán sustituidos por dos de Salas, de los que ya el público dijo el día que se les descajonó: «Ástima que los traigan de sobrero» y ese será el mejor elogio.

Los seis que se lidiarán de Santa Coloma son con pelos y señales: Barberisco, número 35, negro bragado, lucero.

Voador, número 36, negro entepelado, bragado.

Galguito, número 49, negro entepelado, bragado, lucero.

Rondeño, número 53, negro entepelado, bragado.

Pe. fino, número 58, negro zaino.

Corchaño, número 60, negro zaino.

Los dos de Salas son Galguito, número 28, berreado en negro y Ricachón, número 66 negro zaino.

Los toreros son hoy por hoy el mejor de lo mejor, por lo tanto la corrida ofrece grandes atractivos y el público que ya se ha apresurado a arrebatar los billetes de taquilla seguramente saldrá complido.

¡Gaña, Gallito, Fortuna, Camará!

¡A los toros!

En el Ministerio de jornada

Escasa importancia tienen las noticias que esta mañana nos comunicó con su tradicional afabilidad el señor Dato a los periodistas que hacemos la información del ministerio de Jornada.

Anteayer, según se nos dijo, marchó el señor Maura a Solórzano.

El rumor que ha circulado acerca de que se iba a celebrar aquí en breve un consejo de ministros, es infundado, pues no se ha pensado nada sobre este particular, a pesar de que a mayoría de los ministros se hallará dentro de poco en esta provincia.

Por la tarde esperaba el señor Dato la visita de los embajadores de Francia, Inglaterra y los Estados Unidos.

Hoy le visitarán los de Austria y Alemania, los ministros de China y Holanda y algunos personajes más del Cuerpo diplomático.

También nos dijo el señor Dato que el Alto Comisario de España en Marruecos presidió en Ceuta los Juegos Sociales Hispánico-Árabes organizados por los Centros Hispano-Marroquíes. La fiesta resultó bellísima con asistencia de distinguidos personajes de Ceuta y de Tetuán. El Ministro de Justicia del Majaz y don Gerardo Doval, mantenedores de la fiesta, pronunciaron elocuentes discursos en este Certamen tan favorable a estallar la confraternidad Hispano-Marroquí.

La Salve en Santa María

Con la solemnidad de costumbre se celebró ayer a las siete de la tarde la solemne Salve en la Iglesia de Santa María.

Desde mucho antes de la hora señalada el público se agolpaba en la calle Mayor ávido de contemplar la regia comitiva.

Una compañía del regimiento de Sicilia con bandera, formaba ante la Iglesia.

Poco después de las siete llegó S. M. la Reina.

Rompían la marcha cuatro jinetes de la Escolta a los que seguía un coche ocupado por el príncipe Pio de Saboya y los marqueses de Vejada y Vilamayor.

Detrás y en otro coche, venía la Reina doña María Cristina acompañada de la duquesa de Fernán-Núñez. Daba guardia a la Reina un grupo de la escolta al frente del comandante marqués de Zarco.

En el atrio de la Iglesia esperaba a la augusta dama el Sr. Obispo revestido de pontifical y acompañado de numeroso clero.

Entre las autoridades civiles y militares vimos al ministro de Estado señor Dato, al gobernador civil de la provincia señor García Bajo, a una nutrida representación de Ayuntamiento, al capitán general marqués de Valtierra, al gobernador militar señor Martínez Añido, al comandante de Marina y a otras muchas personalidades que nos es imposible consignar.

La Iglesia estaba completamente llena de fieles.

Hoy, con igual solemnidad, tendrán lugar la misa y los cultos en honor de la patrona de San Sebastián, Nuestra Señora de la Asunción.

CONGRESO DE ESTUDIOS VASCOS DE OÑATE

Los temores de los pusilánimes han desaparecido. En las oficinas del Congreso establecidas en el Palacio de la Diputación, han llorado inscripciones en tal forma que su número ha superado todos los cálculos.

Y ese número sería un verdadero conflicto para las comisiones de alojamiento y de transportes, si no hubieran venido trabajando desde hace tiempo y no hubiesen tomado con mucha anticipación las medidas oportunas.

Pero todo está previsto, y ya daremos a conocer todos los detalles que a los congresistas interesan, para que puedan hacer el viaje en excelentes condiciones y disponer en Oñate de un acomodo confortable en todos sentidos.

Entre los socios protectores inscritos hasta ahora figuran los Ayuntamientos de Fuenlabrada, Elgoibar, Mondragón, Arechavala, Hernani, Vidalia, Galdácano, Azcoitia, Azpeitia, Deva, Oñate, Lequeitio, Tolosa, Cestona, Usurbil, Cegama, Deusto, Zumaya, Durango, Oyarzun, Beasain, Irún, Pamplona, Bermeo, Vergara, Guesca, Vitoria, Arrigorriaga, Villareal, Legorreta y Zeguri.

También se han inscrito muchas asociaciones profesionales, órdenes religiosas, publicaciones, batzokis, y centros de diversa índole de todo el País vasco.

Advertimos que el plazo de inscripción se cierra hoy día 15.

Como siempre hay rezagados y perezosos, se consentirá en inscribir a aquellos que depositen hoy día 15 en el correo, su solicitud de ingreso aunque tarde un día ó dos en llegar a las oficinas, por opasado ese tiempo quedará definitivamente cerrado el plazo, a fin de que las comisiones de transporte y alojamiento ultimen sus detalles de organización.

¡esos automóviles!

UNA MUJER GRAVE.

En la calle Matia, del barrio del Antiguo, ocurrió ayer mañana un sensible accidente.

El automóvil de la matrícula de Pamplona número 208, conducido por Miguel Tellería y propiedad de un agente de negocios y concejal jaimista de la capital navarra, que venía de Pamplona, atropelló a Irene Gimeno, de 35 años, domiciliada en Zarazgoza y que reside accidentalmente en San Sebastián en la Plaza de Easo número 2, tercero derecha.

La infeliz mujer iba con su hija Pilar, de 12 años.

El golpe fue muy violento y madre e hija quedaron tendidas en el suelo.

Fueron trasladadas inmediatamente a la Casa de Socorro del Antiguo, en donde el facultativo de guardia le hizo la primera cura.

La madre resultó con heridas contusas en la región posterior-interna de la pierna derecha y fractura complicada y completa de la tibia y peroné del mismo miembro.

Su estado inspira cuidado.

La niña sólo tiene algunas contusiones en la cara externa de la pierna derecha.

El Juzgado instruye las diligencias de rigor.

Semana Social DIOCESANA

Suscripción abierta para los gastos de la Semana Social Diocesana y obras sociales a cargo de su Junta.

	Pesetas.
Una señora.	5
Don Ignacio Múgica.	5
Don V. Aristegui.	10
Don Antonio Pidalín.	5
Sr. Conde de Ibar.	500

En el Ayuntamiento

Ayer, por no haber asistido suficiente número de concejales, no se celebró la sesión anunciada.

El señor Zuaznavar obsequió a los periodistas y a los concejales que se hallaban presentes, con un champagne.

Con este motivo damos las gracias al señor Alcalde, quien con su amabilidad acostumbrada nos prestó toda clase de atenciones.

¡A Usúrbil

La Sección Recreativa de la Juventud Integrada Donostiarra, ha organizado para el próximo domingo (D. m.) día 18, una excursión al pueblo de Usúrbil, donde se celebrará diversos festejos.

Sabemos, que los usurbillarras han formado un equipo de foot-ball, el cual está compuesto por hermosos elementos, que han de dar mucho que hacer al «Lagun Garbiyak» de la Juventud Integrada, con lo cual queda dicho que el encuentro ha de ser interesante.

Grande es el entusiasmo que reina entre los jóvenes integrados y que aguardan con impaciencia el día 18, para pasar una gran tarde en unión de los simpáticos usurbillarras.

Por hoy, no podemos adelantarnos más noticias; en días sucesivos daremos a conocer más detalles.

Se ruega a nuestros amigos que piensen asistir, den sus nombres en la mayor brevedad, a la Comisión convocada al efecto.

¡El 18, todos a Usúrbil!

¡¡Gora Usúrbil!!

Carnet de sociedad

VIAJES.

Han vuelto de esta capital a Bilbao don Fidel Benítez y señora.

Se encuentran en la capital de Vizcaya el sabio ingeniero señor Torres Quevedo, el Consejero delegado del Instituto Nacional de Previsión don José de Maluquer y Salarvor y el ex-director de Obras públicas Osener Zorita.

De Urberuaga de Ubilla (Vizcaya) han venido la marquesa viuda de Pidal y su hija.

De Alzola llegó don Domingo Merry del Val.

De Madrid ha venido el marqués de Valdeirrey.

De Santander se trasladaron a esta capital la marquesa de Viana y sus hijas la marquesa de Villaviciosa y la condesa de Torre Hermosa.

De Marquina vino el conde de Urquijo.

Llegaron de Sevilla la marquesa de Cuevas de Becerra y su hija la marquesita de Villaverde.

De Bilbao vinieron los señores de Saralegui.

Ha venido de Madrid la condesa viuda de Ardales del Río.

Se encuentra en el balneario de Cestona don Alvaro Nardiz.

Con objeto de pasar el verano han llegado de Salamanca los acreditados ganaderos de reses bravas don Antonio, don Alipio, don Argimiro y don Graciano Pérez Tabernero.

Vino de Pamplona para pasar aquí una temporada la distinguida señorita Mercedes Lizarraga.

De Vitoria llegó ayer la señorita Victoria Arbolea.

De Madrid ha venido el senador vitalicio señor Ramero y su distinguida esposa.

Se encuentra entre nosotros don Jaime Rivero, hijo de los condes de Almodovar.

VARIAS

Hoy día de la Asunción, celebra su fiesta onomástica la distinguida esposa de nuestro amigo el doctor Icazategui.

La deseamos felicidades.

En el Antiguo

La Asociación de propietarios del Antiguo inauguró ayer su domicilio social en la Plaza de Alfonso XIII, 2 bajo.

Con este motivo obsequió a los niños de las Escuelas Municipales y parroquiales con una merienda.

El acto, al que honraron con su presencia nuestro amadísimo Prelado y el alcalde señor Zuaznavar, resultó en extremo simpático.

Primeramente se impresionaron varias placas, estando rodeadas las autorizadas por los niños, y a continuación se repartieron las meriendas.

El Ilmo. Sr. Obispo repartióse las trescientas más aventajadas de las escuelas; y a los otros en un total de 700 se las distribuyeron los representantes de la asociación de vecinos.

La merienda iba envuelta en un papelito en cuyo exterior se leía: ¡Viva la Reina! queriendo así sin duda los vecinos del barrio del Antiguo unir en este acto su amor a los niños y su amor a la augusta señora, que tantos años lleva conviviendo con ellos durante el verano.

También a los periodistas y maestros se nos obsequió con una copa y pasteles.

Movimiento de viajeros

Día 13 de Agosto de 1918	
Entrados	1.969
Salidos	1.428
De más	541
Existencia anterior	22.520
Existencia	23.061